

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma . . . . . 0'25 Pesetas al mes  
Fuera de la capital . . . . . 1'00 » trimestre  
Extranjero y Ultramar . . . . . 1'25 » »

## APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16

Número suelto 5 céntimos

## LA CORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

## LA EVOLUCION DEL ESTADO

Sobre la esencia del Estado se discute hace siglos: desde Platón y Aristóteles, todos los filósofos, todos los juristas, se han afanado por encontrar una definición precisa. Tarea vana y fatigosa que se ha resuelto en el choque de vistas y criterios contradictorios. Fue solamente el estudio de la Historia, en su evolución social y económica, lo que pudo demostrar cuál es la esencia del Estado, cuál su significación en una época determinada y de dónde toma su poder.

El Estado nació en el mismo período histórico en que se originó, bajo formas diversas, la propiedad privada. En el momento en que la remota sociedad comunista, organizada en los *gens*, se desarrolló engendrando la propiedad privada, se impuso la necesidad de un poder represivo, del Estado.

En un sistema de apropiación común, no hay necesidad ni posibilidad de un Estado ó de un Gobierno; éstos aparecen solamente en el período en que se manifiestan en la sociedad intereses antagónicos; en el período en que se inicia la lucha por lo *mío* y lo *uyo*, en que la sociedad comunista ha caído ó está por caer, en que el propietario se opone al desposeído, en que una parte de la sociedad toma en la propiedad privada fuerza para cimentar cada vez más su posición social y económica. Apenas en la sociedad aparece semejante oposición de intereses se hace necesario un órgano de autoridad, que generalmente encuentra en la clase sacerdotal un apoyo importante, y que lo representa ante los oprimidos como una emanación divina con el fin de tenerlos sumisos con el temor de lo sobrenatural. A medida que la cultura y el desarrollo de la propiedad privada se hace más complicada, y el taller nace junto al terruño y á la grey, y sobre todo el comercio comienza á adquirir mayor importancia, también la organización del Estado se complica cada vez más para responder á las múltiples exigencias del interés de las clases dominantes.

El concepto materialista que nosotros nos formamos de la Historia es éste: los poderes y las formas del Estado evolucionan y se adaptan según el modo con que una sociedad regula la producción y el cambio. La sociedad que durante siglos se apoyó en la propiedad privada, la sociedad que se desarrolló del antiguo Estado absoluto y feudal hasta el Estado burgués, debía naturalmente, en fuerza del crecimiento y expansión de sus propias relaciones, someter á una total transformación el poder del Estado. Y en el hecho de que los tiempos modernos, en todos los países civilizados—especialmente Inglaterra—la antigua propiedad feudal dividida haya podido sustituirse por grandes Estados nacionales, en primer término como mercado más seguro y más extenso para sus mercaderías, y en segundo como fuerza de defensa que le permita inundar con sus productos el mercado universal.

Esto es—á grandes rasgos—el cuadro de la evolución del Estado actual; y es desde ese punto de vista que se nos presenta como la expresión de la comunidad de intereses de la clase dominante. Y si el Estado no tiene más misión que representar, conservar, defender tales intereses, es evidente que, cuando desaparezcan las diferencias de clase, también el Estado desaparecerá, no teniendo ya ninguna razón de existir.

AUGUSTO BEBEL.

*El Partido Socialista Obrero se opone á las algaradas y motines por ser contraproducentes á los intereses de los obreros. Condena también enérgicamente el sistema que predicán los anarquistas, que consiste en recomendar las huelgas generales y que cometan los obreros actos de violencia, cuando tan tristes recuerdos tenemos con lo que ha pasado en La Coruña y otros puntos.*

## LOS SOCIALISTAS Y LA IGLESIA

Así como sin querer matar patronos ni quemar fábricas, los socialistas trabajan por suprimir el régimen burgués ó patronal, así sin arrastrar curas, achicharrar frailes ni reducir á escombros los conventos, los socialistas son enemigos declarados de la Iglesia.

Lo prueban los dos siguientes puntos, consignados el primero en el Programa general de nuestro Partido, y el segundo en el Programa municipal del mismo:

*Supresión del presupuesto del clero y confiscación de sus bienes.—Abolición de las subvenciones de carácter religioso.*

Por alcanzar ambas cosas trababajan los socialistas todo lo que pueden, aunque su trabajo no produzca el ruido y la agitación que ocasiona el que efectúan gentes menos radicales.

Lo que no hacen ni harán los socialistas es

conceder á la Iglesia más importancia de la que realmente tiene.

Para los trabajadores, la cuestión de más interés, la que más debe preocuparles es la explotación de que son víctimas, y que la ejercen y la mantienen los propietarios de los medios de producción: los patronos ó capitalistas.

Organizarlos para que luchen contra esta clase; darles á conocer sus intereses para que esa lucha la mantengan con acierto, y procurar su cohesión y su disciplina para que un día venzan definitivamente tal es la obra principal del Partido Socialista y de cuantos obreros aspiran á que la explotación humana desaparezca.

Esta obra, por ser fundamental, no la posponemos á ninguna otra.

El régimen burgués, el despojo de una clase por otra es la causa eficiente de todos los males de carácter social que hoy sufren los hombres, y principalmente los que viven de un salario? Pues contra ese fundamento de la miseria, de la ignorancia, del vicio, de la corrupción y de la guerra empleamos la mayor parte de nuestras energías y de nuestros bríos.

La Iglesia ¿es uno de los defensores del régimen individualista? Pues la combatiremos también, pero no tomándola como causa primordial de la esclavitud que padecen los proletarios, sino como resto de una clase privilegiada ya muerta y que sostiene hoy el capitalismo por los servicios que le presta.

El verdadero enemigo de los trabajadores no es el Clericalismo, ni el Militarismo, ni los Tribunales ó la Justicia burguesa, sino la clase patronal, la que á diario les arrebata una parte del fruto de su labor y la que les hace trabajar en condiciones horribles.

Y contra esa clase, contra esos explotadores de la inmensa mayoría de los hombres tiene el deber de luchar preferentemente el Partido Socialista, sin dejar por eso de combatir, pero en segundo término, las Instituciones antedichas.

Estas declaraciones, hechas otras veces, las repetimos hoy para que sirvan de respuesta á lo dicho por quienes tienen interés en hacernos pasar por lo que no somos, y también para desvirtuar en parte el equívoco que algunos muestran empeño en sostener.

## TRABAJADORES:

*La prensa que defiende más directamente vuestros intereses es la Socialista; adquiridla, leedla y difundidla.*

## EGOISMOS

«Me conformo; hay quien lo pasa más estrecho que yo». He aquí sintetizado el pensamiento de muchos individuos que cobrando tres pesetas por jornada de doce horas, cuando no es mayor, se hallan satisfechos, pensando en que hay quien con menos come y no se muere de hambre.

En lo mismo que podría pensar quien en un accidente ferroviario, por ejemplo, sufriese la fractura de una pierna ó de un brazo: «Del mal el menos, yo he salido lesionado del percance, pero hay quien ha quedado muerto ó con la cabeza rota.» Y se retirase tranquilo; creyendo que aun había tenido suerte.

Querer arrastrar á la lucha á estos individuos es hacerles una ofensa. Comprenden y confiesan que tienen derecho á más, que es muy pobre su existencia, pero bajan la vista y ven á otros más desgraciados que ellos, y esto les basta para estar satisfechos y no pensar en que pueden mejorar su suerte.

Es un egoismo necio y hasta cierto punto criminal. Porque aquel que se conforma con la miseria en vista de otra miseria mayor, aparenta gozarse en la desgracia de sus semejantes, y esto no deja de ser un delito de lesa humanidad.

La moral burguesa condena la envidia vicio que, según esa misma moral, hace desgraciados á los hombres, ya que les incita á querer lo que no pueden conseguir.

Es una teoría tan hermosa predicada por los burgueses como estúpida observada por los proletarios.

¿Es decir, que las comodidades y aun el lujo inclusive son patrimonio de los ricos, de los que amontonan el oro sin hacer nada? ¿Es decir, que el tapicero no debe tener butacas en su casa, el ebanista bonitos armarios de luna, el tornero elegantes muebles torneados? ¿Y el panadero, que se pasa la noche sudando junto al horno y asándose las carnes, en lugar de comer pan de Viena debe comerle de harina de cuarta con fécula de sagú, porque es más económico?

No deja de ser una sublime estupidez el que haya seres que se conformen con todo esto, sin que nadie ni nada les haga pensar más alto.

No por nacer en cuna más pobre nuestras carnes son menos delicadas; y nuestro organismo menos sensible á los goces de la comodidad, y nuestro espíritu refractario á la sensación de los placeres.

Para la burguesía la envidia es un pecado grave; para nosotros es más reprehensible la compasión. En lugar de compadecer al caído y conformarnos porque todavía nosotros nos mantenemos sentados, deberíamos enseñarle á levantarse. En vez de fijarnos en la miseria de los más pobres lo que debemos hacer es pensar en la manera de derribar á los más ricos para ponernos todos á un mismo nivel.

Es un egoísmo brutal el de esos hombres que viven tranquilos en la estrechez porque todavía no han llegada á la extrema miseria. Como una simpleza es creerse afortunado aquel que ha perdido un miembro solamente, mientras que á un compañero le han aplastado la cabeza.

Tan bruto y tan egoísta es el uno como el otro.

CASAS.

## Un accidente del trabajo

El sábado próximo pasado una obrera que trabajaba en la fábrica de D. Martín Barceló, tuvo la desgracia de lastimarse gravemente una muñeca en ocasión de haber advertido que una de las correas de su máquina se había roto, que la obligó á retroceder con tan mala suerte que otra de las máquinas la produjo dicha herida.

Fue conducida enseguida á la casa de socorro desde donde la trasladaron al Hospital provincial.

## NUESTROS CONGRESOS

En el Congreso que acaba de efectuar el Partido Socialista dinamarqués se ha demostrado el notable desarrollo que en poco tiempo han adquirido en este país las fuerzas revolucionarias.

A él han asistido 201 delegados en representación de 114 Secciones.

De la Memoria leída son los siguientes datos:

Durante los tres últimos años, la representación del Partido en la Cámara de Diputados ha presentado 11 proposiciones de ley, logrando con su campaña una mejora notable en la ley sobre los retiros á los obreros viejos, una legislación industrial en que se reconoce la legalidad de las Sociedades obreras y una modificación importante en la ley electoral municipal.

La actividad del Partido ha sido extraordinaria. En los años 1899 y 1900 se han verificado 1.100 reuniones de propaganda. En éstas no se han incluido las reuniones electorales ni las organizadas sin el concurso de la Comisión de Agitación.

La Prensa del Partido la componen 15 periódicos diarios, 1 semanal y 1 humorístico.

A fin del año 1900, el número de concejales socialistas ascendía á 556.

Para las Comisiones de impuestos ha elegido en el año último 74 individuos.

Las colectas hechas para el fondo electoral han llegado á la cifra de 10.725 coronas (pesetas 15.000.)

El Congreso ha acordado, entre otras cosas, hacer una enérgica campaña para que se establezca el sufragio universal.

\* \*

En el mes de agosto se verificará en Alemania un Congreso internacional de obreros viditeros.

\* \*

Los días 20, 21 y 22 del próximo septiembre celebrará en Saint-Etienne (Francia) la Unión Federal de los Obreros metalurgistas su décimo Congreso nacional.

Esta Unión, que contaba solamente 23 Sociedades en 1891, está hoy formada por 105, á las que pertenecen más de 25.000 obreros.

*El puesto de los trabajadores está en el Partido Socialista Obrero, único que consagra todos sus esfuerzos á mejorar su condición y á poner término á la explotación patronal.*

## NUESTROS MUERTOS

Víctima de un horrible accidente de la fábrica donde trabajaba, ha fallecido en Mataró nuestro correligionario *José Juan*.

Llevaba muchos años militando en nuestro Partido, y en distintas ocasiones ejerció cargo en el Comité de la Agrupación Socialista.

Contaba muchas simpatías entre sus correligionarios y á su entierro asistieron muchísimos obreros que no repararon en abandonar la labor antes de la hora por cumplir el deber de acompañarle á su última morada.

Reciba la familia de tan estimado correligionario, así como la Agrupación á que pertenecía, el testimonio de nuestro pesar por la pérdida que han experimentado.

Ha fallecido en Nájera (Logroño) nuestro correligionario el joven y honrado abogado *Eustasio Uzurriaga*, que ejercía en aquel pueblo el cargo de escribano de actuaciones.

Era muy estimado por sus prendas de carácter y entusiasta de nuestra idea.

Reciba su apreciable familia la expresión de nuestro sentimiento por tan sensible pérdida.

*Trabajadores: No os dejéis llevar de palabras de relumbrón á que ciertos elementos de criterio exaltado se muestran tan aficionados para entusiasmar á la clase obrera. Para conseguir el triunfo de la causa de la Humanidad, es preciso que os organicéis en sociedades de resistencia primero y en partido de clase después. Todo lo que se aparte de estos procedimientos podrá balagar y entusiasmar vuestro espíritu, pero no por eso llegareis más pronto á la consecución de vuestro ideal. Nada se logra empleando drogas ó explosivos para acabar con el presente régimen; sólo con convicciones bien arraigadas y una idea clara de lo que debe ser la revolución social, podremos dar al traste con la explotación del hombre por el hombre, sin derramar estérilmente una sola gota de sangre obrera.*

## BIBLIOGRAFÍA

La importante revista internacional de estudios sociales *La Nueva Era*, que se publica en Madrid, inserta en su número correspondiente al 1.º de este mes las materias contenidas en el siguiente sumario:

Crónica quincenal, por La Redacción.—La prensa socialista, por M.—Insuficiencia de la teoría biológica en la Historia, por J. B. Justo.—Las grandes fases del movimiento revolucionario ruso, por N. Obrúchew.—El idealismo de la Historia, por J. Jaurés.—La caricatura en la prensa socialista, por J.—Movimiento social, por J. Sasselli.—Libros, revistas y periódicos, por «Lazarillo.»

## DE TODAS PARTES

## PALMA

Hemos recibido una invitación para asistir á la apertura de la Exposición Industrial y de Labores mallorquinas que tendrá lugar mañana á las 19 horas en el salón de «Mar y Tierra» (arrabal de Santa Catalina.)

Agradecemos la atención.

## ARAGÓN

En asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista de Zaragoza el día 13 del pasado, se acordó la expulsión del individuo *Gerardo Embarba*, por haber faltado á la solidaridad en la última huelga que sostuvo la Sociedad Tipográfica y por otros varios motivos.

La Sociedad de Obreros Canteros de la misma capital encarga á todas las del oficio no reconozcan como corriente la baja del individuo Lorenzo Sánchez, extendida el 14 del presente mes con el número 54.

Este individuo adeuda á la Sociedad de Barcelona más de 40 cuotas semanales, y se le extendió en Zaragoza la baja como si estuviera al corriente, por desconocerse ese dato.

Aunque se han hecho gestiones cerca de dicho individuo, que no se ha ausentado y se halla trabajando por su cuenta, no se ha podido con-

seguir que devolviera la baja para respaldársela ó que abonase el débito que tiene contraído.

Se ruega la reproducción de ambas noticias en los periódicos obreros.

## GALICIA

La Sociedad de Sastres de Vigo ha dado por terminada la huelga que venía sosteniendo desde el 1.º de junio, aceptando el aumento de 25 céntimos de peseta sobre los jornales que antes percibían los operarios y aprendices.

No habiendo cumplido el contratista de las obras del Mercado de la Plaza del Progreso, en Vigo, la promesa de elevar 25 céntimos de peseta los salarios á los canteros y peones que en ella se empleaban, éstos se declararon en huelga el día 16 del corriente, previo acuerdo de sus respectivas Sociedades.

Al siguiente día volvieron al trabajo los canteros y peones, después de haber aceptado el contratista el aumento dicho, que ya disfrutaban desde hace próximamente dos meses todos los obreros de esos oficios en la localidad.

## BARCELONA

La Comisión reorganizadora de la Federación de Industria Textil Española ha enviado una circular á todas las secciones de la Federación por medio de la cual se reseña de una manera clara y circunstancial la crítica situación en que aquella se halla.

La extensión de dicho documento nos impide reproducirlo íntegro, pero copiamos lo siguiente que lo creamos de sumo interés para las Secciones que componían dicha Federación:

«Por todo lo expuesto y no siendo posible continuar por más tiempo en situación tan anómala, convocamos á todas las localidades que han formado parte de la Federación de la Industria Textil al CONGRESO EXTRAORDINARIO DEL ARTE FABRIL que se celebrará en Mataró los días 17 y 18 del próximo mes de Agosto para tratar el siguiente

**ORDEN DEL DÍA:** 1.º ¿Debe ó no reorganizarse la Federación de la Industria Textil?—2.º En caso afirmativo, forma y modo más adecuado para llevar á cabo la reorganización.—3.º En caso negativo, forma y modo de atender á los compromisos contraídos por la Federación.—4.º Proposiciones y asuntos generales de las Secciones.

Dada la importancia de los asuntos que han de ventilarse en este Congreso, esperamos enviarán su delegación al mismo todas las poblaciones que formaban parte de la Federación. Si alguna localidad no pudiera mandar delegado directo, sírvase manifestar por escrito su opinión y la actitud que adoptará en lo sucesivo. Tanto los nombramientos como las cartas oficiales deberán autorizarse por las Juntas con el sello de la Sección respectiva.

Los delegados deben hallarse en el Centro Obrero de Mataró, calle de Santa Marta, 1 y 3

me vino á la memoria lo que nos pasó en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Uno de los expositores extranjeros presentó un cuadro de reducidas dimensiones representando una mujer desnuda velada por ténue gasa y sentada en un diván en indolente posición. Su admisión al concurso provocó grandes discusiones entre el Jurado calificador, los periódicos tomaron parte en las mismas despertando la curiosidad del público, admitiéndose por fin el cuadro, y lo que sin los escrúpulos gazmoñiles de estos moralistas de nuevo cuño, hubiera pasado desapercibido, resultó lo que más interés tuvo la muchedumbre por conocer.

Lo mismo pasó en el museo de reproducciones. Se presentó para ser expuesta una estatua en yeso copia fiel de un Hércules labrado en mármol por artista célebre, y para admitirla el expositor tuvo que cubrirla con el antiartístico apéndice. Si estos hipocritones visitaran museos como el del *Louvre* y vieran las obras allí expuestas y el cariño y veneración con que el público las contempla y los artistas de ambos sexos acuden á copiarlas, saldrían de allí escandalizando; bien es verdad que artistas y público se reiría de ellos, y seguirían tan tranquilos.

En una de las galerías hay expuestos sarcófagos Etruscos de barro cocido cuya antigüedad data por lo menos de mil años antes de Jesucristo, y esparcidas por todas partes esculturas de inapreciable valor arqueológico. En una redu-

posiciones de la autoridad, y las ordenanzas municipales, como tuve ocasión de observar en distintas ocasiones.

Esta excelente educación es general en toda clase de personas, y hasta en los niños de corta edad, lo cual demuestra que allí la infancia es objeto de atención y que se procura inculcar los sentimientos de respeto hacia las personas y las cosas, elevando de este modo el nivel moral é intelectual del pueblo, contribuyendo con ello á aumentar el buen concepto que de París forma el forastero.

Que la educación de la infancia es allí objeto de preferente cuidado, lo atestigua el gran número de escuelas municipales ó de maternidad que por los barrios de París están repartidas, la mayor parte de ellas (sino todas) están instaladas en edificios construídos expresamente y que por consiguiente deben reunir todos los adelantos modernos para responder mejor, al objeto á que están destinados.

Como prueba del respeto que se inculca á los pequeñuelos hacia las cosas, he de hacer notar el hecho presenciado por mí varias veces en el «Jardín de Plantas» de ver revolotear bandadas de gorriones por entre grupos de niños jugando, sin que aquellos pájaros mostraran el menor recelo de los chicuelos, los que á su vez se divertían sin molestar á los transeúntes ni estropear las flores y plantas que con gran profusión, por los parterres de las avenidas del jardín, estaban sembradas. Lo mismo sucedía con los animales

á las tres de la tarde del sábado 17 de Agosto, ahora, en que empezarán las tareas del Congreso.

Deseándoos Salud y Federación, son vuestros y de la causa obrera.—Ramón Fontanals.—Manuel Jurado.—Juan Vidal.—Juan Borrell.—Torbio Reoyo.—Barcelona y Julio 31 de 1901.»

La Sociedad de Constructores de Carruajes y Herradores, de acuerdo con otras entidades del mismo ramo, ha enviado una circular á las Secciones del oficio y similares de España invitándolas á tomar parte en un Congreso que con objeto de constituir la Federación se celebrará en la primera quincena del próximo Septiembre.

Si por olvido involuntario alguna entidad no hubiese recibido la circular-convocatoria dese por invitada y reclámela si desea conocerla.

Las Sociedades no adheridas pueden enviar su conformidad á la brevedad posible á nombre de Ramón Pedrós, calle de Amalia, número 3, 2.º, Centro Obrero.

La Sociedad convocante agradecerá la reproducción de estas líneas á la prensa obrera.

#### BILBAO

En la sospecha, no desprovista de fundamento, de que los industriales impresores se hallen poniendo los medios para contar con un número excesivo de brazos que les pongan en condiciones de hacer frente á la unión de sus obreros, debemos advertir, á fin de que nadie se llame á engaño al leer ciertos anuncios publicados en los pe-

riódicos, que en Bilbao hay bastantes y aun sobrantes tipógrafos para las necesidades de la población.

#### ANDALUCÍA

La Sociedad de Obreros Zapateros de Almería, recién constituida, desea entablar relaciones con todas las Sociedades, particularmente con las de su oficio.

La correspondencia al secretario, Pelayo Córdoba, calle de Almedina, 29.

#### ASTURIAS

El Comité Central de la Federación local de Sociedades obreras de Oviedo, y el Comité provincial de la Federación Socialista de Asturias, han acordado celebrar un mitin el 11 del corriente para protestar contra los atropellos de que han hecho víctimas á los obreros las autoridades en Coruña, Sevilla y otras localidades y condenar la propaganda de los anarquistas, que tiende á llevar á los trabajadores á la lucha violenta.

Se han declarado en huelga los pintores de Gijón, los cuales reclaman la jornada de ocho horas.

Los huelguistas son unos 140.

El día 3 del corriente inaugurará su nuevo local con una velada literaria socialista, el Centro de Sociedades Obreras establecido en la calle de Pelayo.

A dicha velada están invitados varios Centros y Agrupaciones de la provincia.

## El Desarrollo del Arte

*Sociedad de carpinteros y artes similares*

La Junta Directiva de esta Sociedad se reúne todos los viernes á las ocho y media de la noche en sesión ordinaria en el domicilio social, Plaza Mayor, 16.

Se hace público para conocimiento de los interesados.

## La Igualdad

*Sociedad de constructores de calzado*

El Comité de esta Sociedad celebra sesión ordinaria todos los miércoles á las ocho de la noche en el Centro de Sociedades Obreras, Plaza Mayor, núm. 16.

Los compañeros que tengan que consultar con dicho Comité pueden hacerlo dichos días.

## El Progreso

*Sociedad de Sombrereros Felistas*

La Junta Directiva y Comisión de defensa y propaganda de esta Sociedad, se reúne en sesión ordinaria todos los Viernes á las veinte, en las Secretarías de Sociedades obreras, Plaza Mayor, núm. 16.

Lo que se hace público para conocimiento de los interesados y se suplica la puntualidad.

Imp. R. Soler.—Conquistador, 43 y 45.

de la sección zoológica. Un simple cartel en el cual se consignaba que á tal clase de animales (por ejemplo las focas) no era conveniente echarlos pan, bastaba para que los niños cumplieran estrictamente el aviso.

Grata fué también la impresión que recibí al observar la organización de los tranvías, ómnibus y demás medios de locomoción que están al servicio del público. Las empresas tienen establecidas estaciones de parada en las cuales el viajero se provee de su correspondiente número de orden provisto del cual, espera la llegada del vehículo que le ha de conducir á su destino. Una vez llegado éste, el conductor recita en voz alta los números que faltan para completar la cabida, y una vez completo el número de asientos por riguroso turno, emprende otra vez la marcha no permitiendo que suba nadie más aunque el número siguiente corresponda á un compañero del anterior, sin que esto origine protestas ni empellones entre el público, por la estricta igualdad con que se procede en la admisión de viajeros, tanto si estos son de alta, como de baja alcurnia.

Estos hechos son motivo de sorpresa principalmente para nosotros los españoles tan acostumbrados á tener que contemplar injusticias por parte de toda clase de empleados, por inclinarse éstos, la mayor parte de las veces, ante aquel que lleva buena ropa y por creerse éstos, superiores á los demás mortales.

## Por los museos

De los museos que guarda la capital de Francia, no tuve tiempo de visitar más que el del *Louvre* y los de Historia natural del Jardín de Plantas, y aun éstos muy á la ligera como puede suponerse. Ocupa el primero una soberbia construcción ocupando cuadrilátero sobre el Sena y la calle de Rivoli y en sus salas y galerías se pueden admirar verdaderas joyas de Arte.

Pinturas y esculturas de los más renombrados maestros, se ven allí conservados y cuidados con una especie de reverencia. Paredes atestadas de cuadros de todos los géneros pertenecientes á todas las escuelas y á todos los tiempos, cuya contemplación admira á todo aquel que tiene la dicha de verlos. Galerías llenas de estatuas y esculturas de remota antigüedad mostrándose tal y como el artista las esculpió sin cuidarse poco ni mucho de tapar lo que la moral gazmoña que por España se usa, obliga á ocultar siempre con antiestéticas hojas de parra.

Digo esto, porque al contemplar la naturalidad con que el público, compuesto de hombres y mujeres, jóvenes y viejos, transitaba por allí, admirando las bellezas que el museo encierra,